
Духовенство России, в том числе и 
Алтайского края, внесло большой 
вклад в Победу в Великой Отече-
ственной войне. В благодарность 
церкви за пожертвования фрон-
ту одну из танковых колонн на-
звали «Дмитрий Донской», а эска-
дрилью самолетов – «Александр 
Невский». Об этом и о многом 
другом сообщили докладчики на
Х Рождественских парламент-
ских встречах, прошедших в АКЗС.
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Тема выступлений была посвящена 

80-летию Великой Победы.
Участников приветствовали пред-

седатель АКЗС Александр Романенко и 
митрополит Барнаульский и Алтайский 
Сергий.

Александр Романенко отметил, что тема 
парламентских встреч этого года дает воз-
можность обсудить важные и особенно 
актуальные сейчас вопросы: патриотизм, 
сохранение исторической памяти, граж-
данское и человеческое мужество, пре-
одоление, любовь, семья, боевое братство.

По словам главы Алтайской митропо-
лии Сергия, в сложные времена всегда 
проявляются лучшие качества нашего 
народа: стойкость к скорбям, готовность 
принимать чужое горе как свое, само-
отверженная любовь к родной земле.

Исполняющий обязанности начальника 
отдела Музея военной истории Алтайского 
государственного краеведческого музея 
Александр Богуцкий рассказал о местах 
формирования алтайских дивизий и бригад
в годы Великой Отечественной войны.

Особенно много их было в Барнауле. 
Например, во Дворце бракосочетания на 
пр. Ленина – бывшем доме купцов Маль-
ковых – находились штабы 107, 298, 315, 
372-й стрелковых дивизий, а также штабы
42-й и 74-й отдельных стрелковых бригад.
Некоторые подразделения возглавля-
ли наши с вами земляки, в частности 
командиром 372-й стрелковой диви-
зии был уроженец села Черёмушкино 

Залесовского района Николай Коркин.
3-й стрелковый батальон 42-й стрелковой 
бригады располагался в клубе железнодо-
рожников, который в довоенный период 
размещался в районе железнодорожного 
вокзала. Сейчас этого здания нет, на его 
месте – Мемориал Славы. 2-й стрелковый 
батальон этой же бригады размещался 
в торговом доме Мальковых на улице 
Горького, где в довоенный период была 
больница работников водного транспорта.
886-й стрелковый полк 298-й стрелковой 
дивизии располагался на площади Спарта-
ка в кинотеатре «Совкино». Сейчас на этом 
месте храм святого Дмитрия Ростовского.

(Окончание на 2 стр.)

В Барнауле прошел краевой слет по-
исковых отрядов региона. Встреча 
объединила более ста участников 
из девяти профильных объединений. 
Подведение итогов, обсуждение пла-
нов на следующий год и награждение 
лучших представителей движения 
лишь часть программы форума.
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Этот слет уже десятый по счету, и очевидно, 

что за каждым из них стоят большая пат-
риотическая работа, социально значимые 
проекты и духовно-нравственное становле-
ние подрастающего поколения. Участники 
поисковых отрядов изо дня в день, из года в 
год по крупицам восстанавливают судьбы 
погибших солдат – доблестных защитников 
нашей Родины.

– В этом году поисковые отряды края стали 
участниками пяти экспедиций, работали на 
местах сражений Великой Отечественной вой-
ны на территориях Калужской, Ленинградской 
и Новгородской областей, – рассказала Галина 
Буймова, председатель Алтайского регионально-
го отделения Общероссийского общественного 
движения по увековечению памяти погибших 
при защите Отечества «Поисковое движение 

России». – Возвращенные имена – это семейная 
история и память. Я с уверенностью говорю о 
том, что этот труд бесценен.

По ее словам, участниками движения 
со всей страны в прошедшем сезоне были 
подняты останки более 13 тысяч бойцов. 
Около двадцати фронтовиков из этого спис-
ка – уроженцы нашего региона.

– За годы существования поисковых отря-
дов в крае появились новые объединения, 
новые люди. Важно, что молодежь приходит 
в движение и с такими же ответственностью 
и трепетом относится к вопросам сохране-
ния исторической памяти, как и старшие 
товарищи. Молодые бойцы очень бережно, 
старательно и внимательно прорабатывают 

истории солдат, судьбы которых они восста-
навливают, – отметила Буймова.

Каждое лето наши поисковики выезжают 
на поля сражений, проводят колоссальную 
кропотливую работу в архивах, восстанавли-
вая истории погибших солдат и разыскивая 
их родственников.

(Окончание на 3 стр.)

Спросите у президента
19 декабря в 12 часов по московскому времени состоится 

прямая линия с президентом РФ Владимиром Путиным. 
Сбор вопросов начался 8 декабря и продлится вплоть 
до окончания мероприятия.

Как сообщил пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков, это будет формат, совмещенный с пресс-конференци-
ей. На него будут аккредитованы журналисты федеральных, 
региональных и международных СМИ.

Глава государства в прямом эфире подведет итоги ухо-
дящего года и ответит на вопросы представителей СМИ и 
жителей нашей страны.

Каждый россиянин может задать вопрос президенту РФ 
Владимиру Путину через сайт программы moskva-putinu.ru 
(москва-путину.рф), СМС- или ММС-сообщения на номер 0-40-40 
и по телефону 8-800-200-4040. Вопросы будут также приниматься 
через специальное мобильное приложение.

Текстовые и видеовопросы могут быть отправлены и через 
социальные сети «ВКонтакте» и «Одноклассники».

Юлия РОМАНОВА

Просьбы учтены
Муниципалитеты Алтайского края получат допол-

нительную поддержку в размере более 540 миллионов 
рублей. Об этом заявил губернатор Виктор Томенко.

«Принял такое решение с учетом работы с обращениями 
и запросами жителей края, которые поступили на мою пря-
мую линию в ноябре», – сказал глава региона.

Средства распределят в зависимости от потребностей 
людей на вопросы, связанные с ремонтом дорог, улучшением 
водоснабжения и освещения, на повышение надежности 
коммунального хозяйства в отопительный сезон.

Виктор Томенко подчеркнул, что все действия строго синхро-
низированы с долгосрочными планами и программами, кото-
рые реализуются уже не первый год. В них регулярно вносятся 
подобные корректировки, исходя из потребностей населения.

В этом году объем поддержки муниципалитетов превысил 
68 миллиардов рублей.

«Работаем над тем, чтобы увеличивать эту сумму из года 
в год», – подчекнул губернатор.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 1019-го дня специальной воен-

ной операции России.
Подразделения группировки войск «Восток» 8 декабря 

освободили населенный пункт Благодатное в ДНР, говорится 
в сводке Минобороны РФ.

Российские войска улучшили тактическое положение, 
продвинулись в глубину обороны противника и отразили 
23 контратаки. ВСУ потеряли за сутки до 1460 военных.

Поражены инфраструктура военных аэродромов, объекты 
энергетики, обеспечивающие работу ВПК Украины, а также 
скопления живой силы и военной техники противника в 
139 районах.

Средства ПВО сбили 12 реактивных снарядов системы 
залпового огня Vampire и 88 беспилотников самолетного типа.

Подразделения группировки «Север» нанесли поражение 
13 украинским бригадам в 11 приграничных населенных 
пунктах Курской области.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Вас слушают
10 декабря отмечают 
День создания службы 
связи МВД России.

Служба связи Главного 
управления Министерства 

внутренних дел России по Алтайскому краю 
образована в 1981 году. В 2000 году в регионе 
ведомственную телефонную станцию коорди-
натного типа заменили на цифровую станцию 
SI2000/VEGA.

В 2011 году на базе управления связи, спе-
циальной техники и автоматизации краевого 
ГУВД организован центр информационных 
технологий, связи и защиты информации. Его 
сотрудники занимаются в том числе защитой 
информации и персональных данных при их 
автоматизированной обработке.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПАМЯТЬ .
Подвиг священников
не забыт

«Алтайавтодор» объявил о проведении тен-
деров на содержание дорог в период с 2025 по 
2026 год. Уточняется, что победители должны 
поддерживать в надобном состоянии автомо-
бильные дороги регионального или межму-
ниципального значения, устранять дефекты, 
следить за безопасностью. На каждую зону 
будет выделено до 1,5 млрд рублей.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

без осадков, на дорогах сильная 
гололедица.

-11о -13о 

ночь

-5о -7о
день

-17о -22о -17о -19о

-10о -12о
день -24о -26о

ночь

Ветер юго-западный, 9–14 м/с,
местами порывы до 19 м/с , 
преимущественно без осадков, на 
дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8–13 м/с,
местами порывы до 18 м/с ,
преимущественно без осадков,
на дорогах гололедица.
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12 декабря
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Докладчики говорили о современных подвигах солдат на СВО.

Награда за вклад в общее дело.Форум объединил более 100 участников.

Личные вещи фронтовика передадут родственникам.Часть выставки алтайских поисковиков.
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В Рубцовске поставили точку в споре о том, кто должен 
ликвидировать стихийные свалки.

Нечистая сила
Свалки мусора – одна из самых 

острых проблем в Рубцовске. Горожане 
с ностальгией вспоминают времена, 
когда по дворам и улицам ездили му-
соровозы, а жители к определенному 
времени уже были готовы вынести 
ведро с отходами или выставить за 
забор мешок. Никаких площадок с 
контейнерами для сбора ТКО не су-
ществовало, и (о чудо!) было чисто.

– И что нам дала мусорная рефор-
ма? Из баков все валится, шныряют 
крысы, копаются бездомные собаки, 
летом такая вонь, что стараешься 
обходить такую площадку подальше, 
– возмущается пенсионерка Ирина 
Соколова. На Черёмушках, где она 
живет, таких рассадников заразы, 
как она их называет, сразу несколько.

Женщина выражает мнение боль-
шинства рубцовчан: весь мусор на 
площадках – от несвоевременного 
вывоза. Сначала он вываливается 
из баков, затем люди начинают 
ставить рядом пакеты, потому что 
больше некуда. Ну а дальше по на-
растающей: ветки, старые диваны, 
разбитая сантехника – чего только 
не увидишь! А кто убирать будет?

Миллионы – на свалку
В Рубцовске уже поработали 

два региональных оператора – так 
себе, на троечку. С нового года дол-

жен приступить третий. Но и в его 
обязанности будет входить лишь 
вывоз ТКО, а не уборка стихийных 
свалок. Содержанием контейнер-
ных площадок должны заниматься 
управляющие организации. Только 
ни одна из них не хочет это делать.

Наращивать свалки до бесконеч-
ности негоже, и администрация 
города время от времени заключает 
муниципальные контракты и лик-
видирует горы мусора за счет бюд-
жета. Так, по словам заместителя 
главы администрации Рубцовска 
Олега Обуховича, более 3 миллионов 
рублей из местного бюджета было 
потрачено в 2024 году на ликвида-
цию 250 несанкционированных 
свалок, вывезено более 5 тысяч 
кубометров мусора. К этой работе 
привлекли компании «Автотранс» 
и «Автоспецтехника». Взыскивать 
ущерб будут с нерадивых управля-
ющих компаний.

– В отношении всех управляю-
щих организаций имеются судеб-
ные решения, которые обязывают 
их определить, обустроить и содер-
жать места накопления ТКО. У нас 
154 таких места для многоквартир-
ных домов, из них для 125 уже опре-
делены управляющие компании, 
которые отвечают за содержание 
данных земельных участков, – про-
информировал замглавы.

Добровольно ни одна не согласи-
лась. Но после того как начинается 

работа судебных приставов, сразу 
же находится решение. Срабатывает 
сила принуждения, а не убеждения.

Принуждение
Администрация города созда-

ла прецедент, через суд добившись 
возмещения убытков, связанных 

с уборкой несанкционированных 
свалок в 2021 году. Дело рассматри-
валось в разных инстанциях, вплоть 
до Верховного арбитражного суда 
Российской Федерации, и лишь не-
давно Арбитражный суд Алтайского 
края вынес окончательный вердикт.

Ответчики – управляющие 
компании «Легион», «Стандарт+», 

«Комунстройцентр», «Меридиан» и 
«КУБ» – в 2021 году оказывали услуги 
по обслуживанию восьми домов на 
ул. Алтайской, но никаких действий 
по поддержанию чистоты рядом с 
площадкой для накопления ТКО 
на ул. Алтайской, 29, не предпри-
нимали. В итоге там образовалась 
несанкционированная свалка.

В администрации ее обнаружи-
ли, попытались заставить «управ-
ляшки» навести порядок, в конце 
концов привлекли подрядчиков и 
расчистили злачное место, а в адрес 
управляющих организаций напра-
вили претензии с требованиями 
о возмещении понесенных затрат. 
Эти требования коммунальщики 
оставили без внимания, и пришлось 
обращаться в суд.

Рассмотрение дела длилось 2 года 
4 месяца 14 дней. Даже на послед-
нем этапе ответчики сопротивля-
лись до последнего, а один из них 
пробовал затянуть процесс, заявив 
ходатайство об отложении судеб-
ного заседания для возможности 
формирования позиции на заяв-
ленное истцом уточнение исковых 
требований на 1 копейку. В чем ему 
было отказано. Арбитражный суд 
признал правоту городских властей.

Представитель компании «Ко-
мунстройцентр» пояснил на завер-
шающем судебном заседании, что 
в настоящее время между ответчи-
ками достигнута договоренность 
о совместном обслуживании пло-
щадки по сбору ТКО. Дворники этой 
организации обеспечивают на ней 
надлежащий порядок, а остальные 
ответчики в денежной форме ком-
пенсируют работу ее сотрудников.

Умножить и разделить
– Это решение подчеркивает ответ-

ственность управляющих компаний 
за поддержание чистоты и порядка на 
вверенных им территориях, а также 
за организацию мест накопления 
твердых коммунальных отходов для 
обслуживающих ими многоквартир-
ных домов, – отмечает Олег Обухович.

Но в Рубцовске огромный массив 
частного сектора, где нет управля-
ющих организаций, а стихийных 
свалок около баков еще больше. 
В первую очередь это связано с тем, 
что люди складируют ветки, расти-
тельные остатки с огородов, шлак и 

так далее. Рубцовчане неоднократно 
фиксировали на видео, как работ-
ники регоператора выбрасывают из 
баков мешки, содержимое которых 
не соответствует критериям ТКО.

– А куда это все девать? – задает 
вопрос житель частного дома Алек-
сей. – Мы здесь все топим печки, не 
на улицу же золу сыпать. Осенью 
убираем огороды. Жечь ветки и 
листья нельзя – рассовываем их по 
мешкам. Ну а многие просто в баки 
валят. Какая разница? Все равно на 
городской свалке все в одной куче, 
а нам про раздельный сбор мусора 
сказки рассказывают.

Хотя власти всех уровней гово-
рят, что это не такие уж сказки. Под 
Рубцовском планируют построить 
мусороперерабатывающий завод. 
Делегация Алтайского края уже 
ознакомилась с работой такого в 
Подмосковье. Там, кстати, и расти-
тельные остатки перерабатывают.

Пока же администрация города 
прорабатывает вопрос введения 
раздельного сбора мусора на всей 
территории Рубцовска. Об этом еще 
летом сообщил в социальных сетях 
глава города Дмитрий Фельдман. По 
его словам, уже готов визуальный 
проект площадок, состоящих из 
трех секций. Одна будет предна-
значена для смешанных отходов, 
вторая – для крупногабаритных, а 
третья – для перерабатываемого му-
сора: стекла, пластика, макулатуры 
и бытового металлолома.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
фото предоставлено компанией 

«Автоспецтехника»

  СИТУАЦИЯ .

  НОВОСТИ .
Лес – в приоритете

С 1 января 2025 года в Алтайском крае приступят к реа-
лизации нового нацпроекта «Экологическое благополучие», 
который включает федеральный проект «Сохранение лесов».

По словам губернатора Виктора Томенко, сохранение природ-
ных ресурсов – это забота о здоровье жителей края, развитие 
нашего туристического потенциала, возможность проводить 
научные исследования в этой сфере.

2024 год Алтайский край завершает с выдающимися резуль-
татами лесовосстановления. План по всему комплексу меро-
приятий перевыполнен в полтора раза. Речь идет о площади 
около 5,9 тысячи гектара. Лидерами по посадкам саженцев 
стали лесничества Михайловского и Угловского районов.

«Планы на 2025-й не менее масштабные. Работа по лесовос-
становлению будет организована примерно на такой же по 
площади территории», – заверил Виктор Томенко.

За любовь и верность
С 1 января 2025 года супружеским парам, отметившим 

50-летие совместной жизни, будет предоставляться 
единовременное денежное поощрение. Соответствующий 
приказ подписал губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко.

Размер такой выплаты составит 10 тыс. рублей. По условиям 
супруги-юбиляры должны постоянно проживать на территории 
Алтайского края. Получить поощрение можно по заявлению 
одного из них.

Обратиться за выплатой необходимо в течение месяца до 
наступления юбилейной даты и 12 месяцев после ее наступления. 
Заявление можно подать в управление социальной защиты 
населения по месту жительства или МФЦ.

Получить единовременное поощрение в следующем году 
смогут 25 тысяч супружеских пар. Расходы краевого бюджета 
на предоставление поощрения составят 25 млн рублей.

Не судьба
Власти Алтайского края вновь не нашли подрядчика, кото-

рый должен разработать проектно-сметную документацию 
для завершения строительства Художественного музея в 
Барнауле.

За период с 7 по 26 ноября была подана лишь одна заявка, 
которая не устроила заказчика. Причиной отказа послужило 
несоответствие требованиям.

Подрядчик должен был выполнить обмерные работы, скор-
ректировать чертежи, провести обследование инженерных 
систем, трубопроводов, электрических сетей. На выполнение 
давалось 180 дней. Власти были готовы заплатить 10,1 млн рублей.

За последний год это уже вторая неудачная попытка.
Дмитрий СЕРДОВ

Сговорились?
ФАС начала проверять производителей сливочного масла. 

Внеплановые выездные проверки проходят в отношении 
семи компаний, в том числе и в Барнауле.

Проверочные антикартельные мероприятия инициированы в 
связи с обращениями граждан о повышении цен. Предстоит вы-
яснить, существуют ли антиконкурентные соглашения, которые 
привели к установлению или поддержанию такой стоимости.

Внеплановые проверки проходят в отношении компаний 
в Москве, Омске, Ижевске, Барнауле, Вологодской и Свердлов-
ской областях. Эти предприятия являются производителями 
молочной продукции, в том числе сливочного масла.

Окончательные выводы ФАС сделает по итогам проверочных 
мероприятий, сообщили в пресс-службе Алтайского краевого 
УФАС России.

В Алтайском крае цена на сливочное масло за год выросла почти 
на треть. Это гораздо больше, чем на другие молочные продукты.

Новогодние вопросы
Управление Роспотребнадзора по Алтайскому краю опре-

делило тематику горячей линии в декабре.
В первый месяц календарной зимы специалисты управле-

ния проконсультируют жителей региона по вопросам защиты 
потребительских прав при покупке детской одежды, игрушек 
и новогодних подарков.

Телефонами горячей линии: 8 (3852) 66-54-27 и 24-99-59 – 
можно воспользоваться в рабочие дни.

Татьяна ПЕРВОВА

5 декабря в Алтайском крае прошли 
пожарно-тактические учения. 
Тренировки провели на социально 
значимых объектах, с массовым 
пребыванием людей.

В Барнауле для условного пожара был вы-
бран непростой объект – торговый центр 
«Заря», трехэтажное здание с подземным 
этажом, где пространство разбито перего-
родками на торговые площади.

Согласно вводной учений в результате ко-
роткого замыкания электропроводки прои-

зошло возгорание в подсобном помещении на 
3-м этаже. Были эвакуированы 495 человек, 
однако в здании осталось еще пятеро, их спа-
сение обеспечили пожарные. Также, согласно 
легенде, помощь пришлось оказывать одному 
из бойцов МЧС, попавшему в экстремальную 
ситуацию.

На месте условного пожара были задей-
ствованы силы Барнаульского гарнизона: 
около 50 человек личного состава и порядка 
10 единиц техники.

В Рубцовске прошли учения на базе спор-
тивной школы. Здесь отрабатывались вводные 

по поиску и спасению пострадавших, оказа-
нию помощи потерявшему сознание газоды-
мозащитнику.

В Бийске тушили пожар на железнодорож-
ном вокзале, новоалтайские специалисты орга-
низовали тренировку в культурно-спортивном 
комплексе. В Белокурихе состоялись пожар-
но-тактические учения в детском санатории.

Также тренировки спасателей прошли 
в Заринске, Камне-на-Оби, Змеиногорске, в 
селах Гальбштадт, Усть-Калманка, Завьялово, 
Шелаболиха.

Юлия РОМАНОВА

В районе поселка Борзовая За-
имка формировалось подразделе-
ние 87-й кавалерийской дивизии и 
28-й отдельной лыжной бригады. 
Командиром лыжной бригады был 
уроженец села Поповичи Целинно-
го района Алтайского края Васи-
лий Баклаков. В Бийске находился 
71-й дорожно-эксплуатационный 
полк. Он обеспечивал Дорогу жизни 
в блокадный Ленинград в период с 
18 августа по 10 сентября 1941 года. 
В Бийске также проходило формиро-
вание 73-й кавалерийской дивизии, 
впоследствии 15-й гвардейской кава-
лерийской дивизии. Она совершила 
знаменитый Дебальцевский рейд, а 
также участвовала в освобождении 
Ворошиловграда (ныне Луганск).

В  Р у б ц о в с к е  р а з м е щ а л с я 
765-й стрелковый полк 107-й стрел-
ковой дивизии. Командиром этого 
полка был Герой Советского Союза 
Матвей Батраков. Всего на террито-
рии края было сформировано восемь 
стрелковых дивизий, две кавалерий-
ских дивизии, три бригады, две за-
пасных стрелковых бригады и два 
дорожно-эксплуатационных полка.

Весомыи�  вклад
Проректор по общим вопросам 

Барнаульской духовной семинарии, 
секретарь Барнаульской епархии 
архимандрит Иларион (Морозов) 
рассказал, что к началу войны над 
Русской православной церковью на-
висла угроза почти полного уничто-
жения. В стране была объявлена так 
называемая Безбожная пятилетка, в 
ходе которой молодое атеистическое 
Советское государство должно было 
окончательно избавиться от религиоз-
ных пережитков. На огромной терри-
тории Советского Союза к 1 сентября 
1939 года остаются открытыми всего 
лишь несколько сотен храмов, в них 
служили четыре правящих архиерея, 
около 10 архиереев и 200 священни-
ков. Но даже в блокадном Ленинграде 
храмы продолжали работать. Со сво-
ей паствой оставался и митрополит 

Ленинградский Алексий Симанский, 
будущий Патриарх Московский и 
всея Руси Алексий. Следует отметить 
прямое участие сотен священнослу-
жителей в боевых действиях, в том 
числе и тех, кто до войны отбывал 
свой срок в лагерях и ссылках. Буду-
щий Патриарх Московский и всея 
Руси Пимен в самом начале войны 
стал заместителем командира роты. 
Архимандрит Алипий (Воронов), та-

лантливый иконописец и деятельный 
пастырь, оборонял Москву, воевал все 
четыре года, был ранен, несколько 
раз награжден боевыми орденами. 
Будущий митрополит Калининский 
и Кашинский Алексий на фронте был 
пулеметчиком, награжден медалью 
«За боевые заслуги».

Священнослужители принимали 
активное участие в партизанском 
движении, особенно в Белоруссии, 

многие из них заплатили за это 
жизнью. В одной только Полесской 
епархии более половины священни-
ков в годы оккупации расстреляли. 
Митрополит Сергий практически 
сразу начал церковные сборы на обо-
рону страны. Сталин от лица Красной 
армии поблагодарил церковь за ее 
труды и дал указание присвоить тан-
ковой колонне (40 танков построено 
на церковные пожертвования) имя 

Дмитрия Донского, а эскадрилье – 
Александра Невского.

Православные верующие Новоси-
бирска пожертвовали средства на 
авиционную эскадрилью «За Родину».

Самым ярким свидетельством 
изменения политики советского 
руководства по отношению к церкви 
стало восстановление патриаршества 
и открытие духовных школ по подго-
товке кадров будущего духовенства 
в 1943 году.

О церковно-государственном 
партнерстве в сфере образования 
и науки рассказал замдиректора Фе-
дерального научного центра психо-
логических и междисциплинарных 
исследований Григорий Ивакин.

Духовенство Алтайского края 
принимало участие в партизанском 
движении на других оккупирован-
ных территориях. Священники были 
посредниками между населением, 
партизанами и отступающими дей-
ствующими войсками, укрывали 
бежавших из фашистских лагерей, 
трудились в военных госпиталях. 
Сибирский пастырь, епископ Бар-
наульский Лука (Войно-Ясенецкий) в 
годы войны в Красноярске, а потом в 
Тамбове спасал тысячи раненых, про-
вел 1000 операций. Он стал лауреатом 
Сталинской премии за монографию 
«Очерки гнойной хирургии».

Алтайским духовенством в фонд 
обороны страны сдавалось золото, 
серебро, а также государственные 
облигации. По словам докладчика, 
эта страница духовенства Алтайско-
го края до сих пор лежит в архивах.

Благодаря фильму «Операция «По-
слушники» все узнали о роли русского 
духовенства в службе внешней развед-
ки в годы войны. Огромная заслуга 
принадлежит митрополиту Сергию 
Воскресенскому, который организовал 
подпольную резидентуру в Псковской 
миссии, где работали 175 священников.

Григорий Ивакин призвал крае-
ведов поработать с архивами, что-
бы все подробнее узнали о вкладе 
алтайского духовенства в Победу.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
фото архивные и предоставлены 

пресс-службой АКЗС

  ПАМЯТЬ .

  БЕЗОПАСНОСТЬ .

Подвиг священников не забыт

Чей мусор с краю?

(Начало на 1 стр.)

Сибирский пастырь, епископ 
Барнаульский Лука (Войно- 
Ясенецкий) в годы войны в 
Красноярске, а потом в Там-
бове спасал тысячи ране-
ных, провел 1000 операций. 
Он стал лауреатом Сталин-
ской премии за монографию 
«Очерки гнойной хирургии».

Согласно легенде

В ликвидации несанкционированных свалок задействована спецтехника.

КСТАТИ
Депутаты и сенаторы подготовили законопроект, который 
позволяет регионам передавать функции по созданию и содер-
жанию контейнерных площадок региональным операторам  
и включать это в тариф на услуги по обращению с ТКО.  
Такой законопроект они внесли в Госдуму 27 ноября.

74-я добровольческая бригада, пос. Борзовая Заимка, 1942 год.

В больнице водников дислоцировался 2-й стрелковый батальон.
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Изменения в правилах 
оформления инвалид-
ности вступят в силу  
1 марта 2025 года. При-
том что сама процеду-
ра освидетельствования 
останется прежней, в 
привычной людям с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья системе 
появились новеллы, ка-
сающиеся прежде всего 
реабилитации.

«Д�� ���������
��������»

Итак, комментарии главного 
врача городской поликлиники
№ 3 Елены Овчинниковой и заме-
стителя руководителя Главного 
бюро МСЭ по Алтайскому краю 
Марины Ивлевой.

Начинается процедура оформ-
ления инвалидности, как обыч-
но, с визита в поликлинику. Еле-
на Овчинникова напомнила этот 
алгоритм:

– Лечащий врач после сбора 
анамнеза ставит предваритель-
ный диагноз и определяет нали-
чие показаний для оформления 
на МСЭ. Критерии, используемые 
в процедуре медико-социальной 
экспертизы граждан, прописа-
ны в приказе № 585н. Пациен-
та направляют на врачебную 
комиссию, она определяет, ка-
кие обследования необходимо 
пройти при его проблемах со 
здоровьем. Затем ставится окон-
чательный диагноз, заполняется 
посыльный лист и вторая вра-
чебная комиссия подтверждает 
направление на МСЭ.

Понятно, что при таком под-
ходе не каждый обратившийся 
будет признан инвалидом. Так, 
конкретная 3-я поликлиника 
Барнаула за 9 месяцев сего года 
направила на МСЭ 373 человека. 
Освидетельствован первично 
151 человек, повторно – 181, при 
этом семеро не признаны инва-
лидами.

Так бывает, врачи ориенти-
руются прежде всего на объек-
тивные данные, а они не всегда 
соответствуют ощущениям и 
чувствам пациента. При этом, 
по словам специалистов, у иных 
людей нет никаких оснований 
для оформления инвалидности, 
зато есть желание получать соци-
альные льготы, предусмотрен-
ные законом для инвалидов.
И конечно, пациент, получив-
ший отказ, может обжаловать 
его в течение месяца с даты по-
лучения экспертного решения.

– Наличие диагноза еще не 
гарантия того, что инвалид-
ность будет оформлена. Важна 
функциональная часть диагноза, 
наличие ограничений жизнедея-
тельности, к которым измене-

ния в организме привели. Так, 
остеохондроз у пациента, кото-
рый может ходить, и у того, кто 
передвигается с трудом, – это две 
различные ситуации. Решение 
МСЭ зависит от тяжести протека-
ния заболевания, – подтвердила 
Овчинникова.

В любом случае понадобится 
около месяца, чтобы эксперты 
вынесли решение, причем срок 
этот может увеличиться, если 
освидетельствование потребует 
дополнительных исследований, 
а стало быть, новых обращений в 
поликлинику, сообщила Марина 
Ивлева. Исключение сделали для 
паллиативных пациентов (три 
дня) по понятным причинам.

��� �����������
Выбор формы прохождения 

процедуры остается за челове-
ком. Очная обычно проводит-
ся при определении степени 
утраты трудоспособности в ре-
зультате несчастного случая на 
производстве, профзаболевания 
либо когда пациент нуждается 
в технических средствах реаби-

литации с заданными опциями. 
В остальных случаях решение 
может быть принято заочно по 
его медицинским документам. 
Есть и третий вариант – осви-
детельствование на дому, если 
больной маломобилен.

Человек, признанный инвали-
дом, получает подтверждающую 
справку с указанием группы ин-
валидности и индивидуальную 
программу реабилитации или 
абилитации (ИПРА). Именно в 
этой нормативной части сосре-
доточены изменения, которые 
вводятся с 1 марта.
  Назначение целевых

реабилитационных групп. Ка-
кая из них будет установлена, 
зависит от основного инвалиди-
зирующего диагноза. Это необ-
ходимо для назначения в ИПРА 
оптимальных для конкретного 
человека методов реабилитации.
 Изменение программы. 

Можно подать такое заявление, 
если есть вопросы по назначе-
нию той или иной реабилита-
ционной группы. При этом не 
нужно заново проходить осви-
детельствование.

  Включенная оценка.
С марта следующего года в ко-
миссиях МСЭ смогут работать 
и специалисты реабилитацион-
ных организаций, чтобы более 
объективно оценивать результа-
ты комплексной реабилитации.

Что это такое, пояснила Ма-
рина Ивлева:

– Если ранее на учреждения 
МСЭ возлагалась обязанность 
определения необходимых мер 
реабилитации и включения их 
в программу, то в дальнейшем 
сотрудники бюро МСЭ будут со-
провождать весь цикл реабили-
тации пациента – консультиро-
вание, маршрутизацию, оценку 
результатов.
 Наблюдение в динамике. 

При назначении повторной МСЭ 
врачи дополнительно изучат ре-
зультаты ранее проведенных 
реабилитационных и абилита-
ционных мероприятий.
 Что касается детей с ОВЗ. 

Для них целевая реабилитацион-
ная группа назначается на срок 
установленной инвалидности, 
однако по достижении 18 лет 
потребуется повторное освиде-
тельствование.
  Деперсонификация 

освидетельствований. Речь о 
сокрытии персональных данных 
при передаче направлений из 
одного региона России в другой. 
Эта мера поможет выработать 
единые подходы к процедуре 
по всей стране.
 Исключение избыточно-

го. Именно такими признаны
250 исследований, которые 
пациенты раньше проходили 
для признания их инвалидами. 
Теперь их вычеркнули из обяза-
тельного перечня.

Тамара ПОПОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Проще, объективнее
  ДЕКАДА ИНВАЛИДОВ .

  ЧЕТЫРЕ ЛАПЫ .

СПРАВКА
В Алтайском крае проживает свыше 171 тысячи инвали-
дов. По наблюдениям врачей, первое место среди причин 
инвалидности занимают онкологические заболевания. 
Далее следуют патологии костно-мышечной и нервной 
систем, кровообращения, органов пищеварения, эндо-
кринной системы, травмы. Поддержка этой самой неза-
щищенной части населения, обеспечение ей полноценного 
доступа к ресурсам образования, здравоохранения, служ-
бы занятости, системы социальной и правовой поддерж-
ки – приоритет деятельности органов власти.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о согласовании и утверждении проекта межевания

Заказчик: Фомин Валерий Геннадьевич, проживающий 
по адресу: Алтайский край, Шипуновский район, с. Шипу-
ново, пер. Линейный, д. 33, тел. 8-923-657-9807.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межева-
ния, – Сибирских Наталья Михайловна, квалификацион-
ный аттестат № 22-10-31 серия А № 0000031 от 16 декабря 
2010 года, 658390, Алтайский край, Шипуновский рай-
он, с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, 3-й этаж, каб. 28,
эл. адрес: fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:60:000000:606, расположенного: Алтайский край, 
Шипуновский район, на территории МО Нечунаевский 
сельсовет.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участ-
ков можно в рабочее время в течение тридцати дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресу: Алтай-
ский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пио-
нерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о праве собственности на земельную долю на исходный 
земельный участок с кадастровым номером 22:60:000000:606.

Возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельной доли земельного 
участка следует направлять по адресу: 658390, Алтайский 
край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 
д. 14, каб. 28, в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения.

Извещение
о согласовании и утверждении проекта межевания

Заказчик: Дьяков Андрей Георгиевич, проживающий 
по адресу: Алтайский край, Поспелихинский район, с. По-
спелиха, ул. 2-я Северо-Западная, д. 1, тел. 8-903-996-2926.

Кадастровый инженер, подготовивший проект межева-
ния, – Сибирских Наталья Михайловна, квалификацион-
ный аттестат № 22-10-31 серия А № 0000031 от 16 декабря 
2010 года, 658390, Алтайский край, Шипуновский район, 
с. Шипуново, пер. Пионерский, д. 14, 3-й этаж, каб. 28, эл. 
адрес: fomin62@ inbox.ru, тел.: 8 (385-50) 21-5-24, 8-923-166-3201.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:35:030401:946, расположенного: Алтайский край, По-
спелихинский район, на территории МО Николаевский 
сельсовет.

Ознакомиться с проектом межевания земельных участ-
ков можно в рабочее время в течение тридцати дней со дня 
опубликования настоящего извещения по адресу: Алтай-
ский край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пио-
нерский, д. 14, каб. 28.

Для согласования проекта межевания при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о праве собственности на земельную долю на исходный 
земельный участок с кадастровым номером 22:35:030401:946.

Возражения относительно размера и местоположения 
границ выделяемого в счет земельной доли земельного 
участка следует направлять по адресу: 658390, Алтайский 
край, Шипуновский район, с. Шипуново, пер. Пионерский, 
д. 14, каб. 28, в течение тридцати дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ – Тарасенко Сергей Ми-
хайлович, 656049, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Парти-
занская, д. 92, кв. 167, тел. 8-913-252-8088.

Кадастровый инженер – Тарасенко Сергей Михайло-
вич, адрес регистрации: 656049, Алтайский край, г. Барна-
ул, ул. Партизанская, д. 92, кв. 167, e-mail: Zemproekt2007@
ya.ru, тел. 8-913-252-8088, квалификационный аттестат 
№ 22-11-84.

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:36:000000:5, местоположение: Алтайский край, Ре-
брихинский район, совхоз «Красный Октябрь».

Ознакомиться с проектом межевания, представить 
предложения о доработке проекта, а также обоснован-
ные возражения можно в течение 30 календарных дней 
от даты опубликования по адресу кадастрового инженера.

Для согласования проекта при себе иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок.

Извещение
Администрация Елбанского сельсовета Усть-Пристанско-

го района Алтайского края в соответствии со ст. 14 и 14.1 Фе-
дерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» извещает о проведении 
общего собрания участников долевой собственности на зе-
мельный участок с кадастровым номером 22:55:000000:451, 
которое состоится 22 января 2025 г. в 11.00 в здании Елбан-
ского сельсовета по адресу: с. Елбанка, ул. Школьная, д. 17.

Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания.
2. Об утверждении перечня собственников земельно-

го участка.
3. Выборы уполномоченного, имеющего право на совер-

шение юридически значимых действий от имени собствен-
ников земельных долей на земельном участке с кадастро-
вым номером 22:55:000000:451.

4. О передаче в аренду земельного участка и об услови-
ях его аренды.

При себе иметь документы, удостоверяющие личность 
и право собственности.

Регистрация участников собрания проводится в течение 
часа до открытия собрания.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п.  12 ст. 6.1 Закона 
РФ № 3132-1 от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской 
Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об 
органах судейского сообщества в Российской Федерации» 
Квалификационная коллегия судей Алтайского края объ-
являет об открытии следующих вакантных должностей:

– Арбитражный суд Алтайского края – судья;
– Алтайский краевой суд – 3 судьи;
– Бийский городской суд Алтайского края – пред-

седатель суда;
– Змеиногорский городской суд Алтайского края –

председатель суда;
– Кулундинский районный суд Алтайского края – 

председатель суда;
– Ребрихинский районный суд Алтайского края – 

председатель суда;
– Смоленский районный суд Алтайского края – 

председатель суда;
– Завьяловский районный суд Алтайского края –

судья;
– Михайловский районный суд Алтайского края –

судья;
– Рубцовский городской суд Алтайского края –

2 судьи;
– Солтонский районный суд Алтайского края – судья.
Заявления от претендентов на указанные должности 

и документы, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О ста-
тусе судей в Российской Федерации», принимаются еже-
дневно (в рабочие дни) с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Барна-
ул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов
10 января 2025 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений канди-

датов будет сообщено дополнительно.

  ДАЛ�КОЕ��ЛИ�КОЕ .

Ребилитация людей с ограниченными возможностями здоровья – во главе угла.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Кадастровый инженер Ракушев И.А. (659820, Алтайский 
край, Косихинский район, с. Косиха, тел. 8-961-998-0089, 
эл. почта rakushev81@mail.ru. Квалификационный атте-
стат кадастрового инженера № 22-11-318.

Выполняются кадастровые работы по подготовке про-
екта межевания земельного участка из земель сельскохо-
зяйственного назначения. Исходный земельный участок с 
кадастровым номером 22:16:000000:28 находится по адре-
су: Российская Федерация, Алтайский край, Калманский 
район, земли совхоза «Шиловский». Заказчик работ по под-
готовке проекта межевания: Елисеева Ника Андреевна, 
почтовый адрес: Алтайский край, г. Новоалтайск, тер. ст. 
Присягино, д. 3, кв. 4, тел. 8-983-189-3561. Ознакомление и 
согласование проводятся по адресу: Алтайский край, Ко-
сихинский район, с. Косиха, ул. Комсомольская, д. 15б, в 
течение 30 суток со дня опубликования извещения.

  Куплю алтайский мед. Тел. 8-996-706-0219,
Вероника. Ре

кл
ам

а

Ёлка:
как не проколоться
Каждый год в декабре повторя-
ется эта «эпидемия», и прививок 
от нее нет. Даже если вы, купив 
искусственную елку, думаете, что 
решили вопрос раз и навсегда, все 
равно будете ходить по елочным 
базарам, присматриваться, при-
спрашиваться.

После того как мандарины перестали 
быть новогодним фетишем, остался у нас 
лишь один ассоциативный запах Нового 
года, связывающий нас с детством, – смолы 
и хвои. Но нам ведь все сразу подавай, что-
бы и крона густая, и не осыпалась, стояла 
долго, и желательно подешевле…

Год назад на поиски такого чуда взаи-
моисключающих опций мы отправились 
заранее подкованными. Ведь рынок не бле-
щет изобилием хвойных пород – пихта, ель 
да сосна.

На ближайшем елочном базарчике за-
любовались, конечно, пихтой. Высокая, 
статная, тяжелая (значит, не сухая!), хво-
инки мяконькие, а пахнет!.. «Пятнадцать», –
опустил нас с неба на землю хриплый голос 
подмерзшего продавца, с утра торчащего 
на уличном пятачке.

Пожалуй, хватит с нас и сосны. Вот этой, 
повыше. Высокие проданы уже? Остались 
лишь недомерки? Пока я пытаюсь торго-
ваться: «Побойтесь Бога, пятерку за этого 
полулысого лилипута!» – муж, кажется, 
что-то нашел подходящее на одном из мар-
кетплейсов. Ель обыкновенная, всего за
3 тысячи рублей, зеленая и стройная, как в 
песне, а нарядной-то мы ее сделаем.

Уже на следующий вечер пара дюжих 
молодцев внесла деревце в нашу прихо-
жую, присоветовав при этом: «Вы ее сразу 
на балкон несите, заранее не оттаивайте, 
ей это вредно». До Нового года оставалось 
десять дней.

30 декабря, трепеща и благоговея пред 
таинством момента, мы занесли нашу кра-
савицу в гостиную. Но что это? Оттаивая, 
она на глазах теряла иглы. Через 10 минут 
пол в комнате был усыпан хвоей, абсолют-
но сухой на ощупь. От ели обыкновенной 
остался лишь остов из ствола и голых веток.

Вспоминая не слишком добрыми словами 
продавцов, действовавших с явным расче-
том на то, что в предпраздничной кутерьме 
вряд ли кто-то будет искать виноватых, мы, 
спасая ситуацию, достали с пыльных антре-
солей елку искусственную. Она хоть и не 
благоухает, зато и не лысеет предательски.

А запах елки в нашем доме все же был. На 
следующий день по пути домой мимо того 
же пятачка я стала одной из счастливиц, 
которым изрядно уже поддатый продавец в 
костюме Деда Мороза раздаривал чудесные 
еловые лапы с шишечками – те, что остались 
не проданными в тот новогодний вечер. 
Надеюсь, весь твой год был счастливым, 
добрый человек.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Мобильные чипы
С 1 января 2025 года в Алтайском крае 
станут обязательными регистрация и 
маркировка собак. Чтобы упростить эту 
процедуру, с 11 декабря на территории 
барнаульских поселков начнут работу 
специальные мобильные пункты.

Провести выездную регистрацию животных пла-
нируется на территории 20 поселков с общим охва-
том более 19 тысяч частных домовладений, сообщает 
пресс-служба городской мэрии.

Первый мобильный пункт будет организован в 
микрорайоне Затон, здесь он будет работать с 11 по 
13 декабря по адресу: ул. Затонская, 82, с 9 до 16 часов.

С 11 декабря по 16 января зарегистрировать своих 
питомцев смогут жители микрорайонов Затон и Сибир-
ская Долина, села Лебяжьего, поселков Центрального, 
Черницк, Мохнатушка, Бельмесёво, Борзовая Заимка, 
станции Ползуново.

С 20 по 31 января мобильные пункты будут рабо-
тать в Ленинском районе на территории пяти посел-
ков: Берёзовка, Научный Городок, Гоньба, Землянуха, 
Казённая Заимка.

С 1 по 26 февраля выездные мероприятия проведут 
в Индустриальном районе в поселках Спутник, Авиа-
тор, Новомихайловка, Пригородном, Власиха, Лесном.

После всех процедур владелец получит договор и 
уникальный идентификационный номер.

До 1 марта чипирование в пунктах будет льготным, 
его стоимость составит до 175 рублей.

Кроме мобильных пунктов, в Барнауле можно заре-
гистрировать питомцев по двум адресам: ул. Шевченко, 
158; ул. Короленко, 109.

С 1 июля 2025 года за отсутствие регистрации будет 
предусмотрена административная ответственность 
владельцев, сумма штрафа – от 3 тысяч до 5 тысяч 
рублей.

Татьяна ПЕРВОВА

«Была мечта вернуться домой»
(Начало на 1 стр.)

И� ��� � ����
На торжественной церемонии 

открытия слета также не обошлось 
без трогательных моментов.

– Когда находим останки фрон-
товиков, не всегда есть возмож-
ность захоронить их на малой 
родине. Поэтому мы стараемся 
передать личные вещи бойцов 
родным и близким воинов, – объ-
ясняет Галина Буймова. – Сегодня 
подойдет к концу очередная та-
кая история. Это наша традиция, 
которая живет уже многие годы.

Поисковики из Карелии пере-
дали соратникам из Алтайского 
края личные вещи красноармей-
ца Александра Филипповича Бо-
рискина, останки которого были 
обнаружены в ходе экспедиции 
в Олонецком районе Республики 
Карелии на месте сентябрьских 
боев 1941 года.

Боец 719-го стрелкового полка 
7-й армии Карельского фронта, он 
с 11 сентября 1941 года числился 
пропавшим без вести в районе 
реки Тулоксы. При солдате нахо-
дился медальон, бланк которого, 
к сожалению, оказался утрачен.

– Наверное, у Александра Фи-
липповича была большая мечта 
вернуться домой, и он оставил 
небольшую зацепку, которая 
позволила установить его лич-
ность, – добавляют поисковики.

Имя воина удалось восста-
новить по надписи на поясном 

кожаном ремне – на внутренней 
стороне читались буквы. Алек-
сандр Филиппович – уроженец 
Рязанской области, был призван 
в ряды Красной армии Ключев-
ским военкоматом Алтайского 
края.

– Родственники солдата найде-
ны, они проживают в Кулундин-
ском районе и очень ждут встре-
чи с поисковиками и весточку из 
далекого прошлого, – рассказала 
Галина Буймова. Совсем скоро 
родным и близким фронтовика 
передадут семейные реликвии – 
личные вещи героя.

П������� ���� ����
Алтайские поисковики также 

обсудили лучшие практики ра-
боты движения, посетили обра-
зовательный лекторий и стали 
участниками тестирования на 
знание родной истории.

В программе слета организато-
ры предусмотрели и конкурсную 
программу. Здесь – состязание 
экскурсоводов, рядом жюри 
определяет лучшие истории 
экспонатов, а тут представлены 
экспозиции, оформленные участ-
никами форума.

– Такие слеты важны для 
общения, поиска единомыш-
ленников. Я в Поисковом дви-
жении с момента его появления 
у нас в крае. Наш отряд ездит в 
экспедиции на Зайцеву Гору. 
Недавно посчитали – суммар-
но провели там уже более семи 
месяцев, – рассказывает Вяче-
слав Овсиенко, руководитель 
белокурихинского поискового 
отряда «Русич», проводя для нас 
небольшую экскурсию. Бойцы 
объединения оформили стенды 
с предметами двух эпох – времен 
Великой Отечественной войны и 
специальной военной операции.

– Уже восемь раз я бывал на 
приграничных территориях, со-
провождая гуманитарные кара-
ваны. Часть нашей экспозиции 
оттуда, – продолжает мужчи-
на. – Конечно, здесь небольшая
толика того, что хранится в на-
шем музее.

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)

СПРАВКА
В этом году поисковые отряды края стали участни-
ками пяти поисковых экспедиций, работали на местах 
сражений Великой Отечественной войны. За прошед-
ший полевой сезон удалось восстановить более 20 имен 
алтайских фронтовиков.

Организаторы подготовили большую программу слета. В том числе встречу с героями СВО.
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Семь напряженных поединков, 
всплеск адреналина, драматич-
ный реванш – все это о прошедших 
международных соревнованиях в 
«Титов Арене». В ринге и на тата-
ми 7 декабря сошлись спортсмены 
из России, Беларуси, Азербайджа-
на, Москвы, Санкт-Петербурга, 
Калининградской и Иркутской 
областей.

З����� ����
Фестиваль единоборств «Алтай – земля 

сильных. Битва чемпионов» собрал внуши-
тельную аудиторию. Четырехтысячная чаша 
ледовой арены была заполнена практически 
полностью. Некоторые даже специально 
приехали из других регионов нашей страны, 
чтобы поболеть за своих фаворитов.

Публика смогла насладиться полноцен-
ным шоу с применением качественного 
освещения, оборудования и спецэффек-
тов. И получила возможность увидеть 
воочию выступления земляков – звезд 
алтайского кикбоксинга, карате, панкра-
тиона, бокса, дзюдо и рукопашного боя.

– Несмотря на то, что на улице зима, 
а в «Титов Арене» под ногами лед, у нас 
сегодня по-настоящему жаркое событие! –
объявил в микрофон ведущий и ринг-
анонсер мероприятия, мастер спорта по 
самбо и карате, известный телеведущий 
и один из создателей телеканала «Боец» 
Николай Коровин.

Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко направил приветствие участникам 
и болельщикам турнира, которое передал 
заместитель председателя Правительства 
Алтайского края Виталий Снесарь.

– Мы рады встречать спортсменов, ко-
торые сегодня входят в число сильнейших 
на мировой арене! Равнение на мастеров, 
возможность вживую увидеть поединки 
сильнейших представителей различных 
видов боевых искусств, безусловно, явля-
ются мощным стимулом для начинающих 
спортсменов, – отметил в обращении глава 
региона.

С ������� �� ���
Дзюдоистка из Барнаула Дарья Храмой-

кина, неделю назад ставшая серебряным 
призером Кубка России в Тюмени, послед-
ний раз боролась на домашнем ковре около 
пяти лет назад. Ее соперницей на фестивале 
стала одна из самых титулованных дзю-
доисток Беларуси Яна Макрецкая – мно-

гократный победитель и призер крупных 
международных соревнований. Поединок 
получился очень упорным и равным. Бело-
руска дважды получила предупреждение –
шидо за пассивное ведение борьбы.
А в изматывающей концовке судья вынес 
Макрецкой третье предупреждение за 
ложную атаку, что автоматически при-
несло победу хозяйке татами.

– Поддержка была безумная. Слышала 
во время поединка, как кричат: «Да-ша! 
Да-ша!» Немного расстроена, что встреча 
завершилась победой по шидо, всегда хо-
чется выигрывать броском. Спасибо со-
пернице за достойный поединок. Девочка 
очень сильная! Ранее она уже выступала 
на российских турнирах, где не давала 
спуску нашим сборницам, – отметила 
Храмойкина после выступления.

Буквально с корабля на бал попал и 
барнаулец Михаил Якушев. Неделей ра-
нее он второй год подряд выиграл чем-
пионат России по кикбоксингу в разделе 
«Фулл-контакт» и стал главной гордостью 

Алтая в этом виде спорта. Во время боя с 
москвичом Иваном Чугуновым – побе-
дителем Кубка столицы и участником 
спортивного реалити-шоу «Игры без гра-
ниц» на ТНТ – накал страстей в «Титов 
Арене» достиг своего предела. Зрители 
скандировали имя местного бойца, не 
останавливаясь ни на секунду. Оба кик-
боксера закатили отличный бой, проде-
монстрировав разнообразную ударную 
технику. После финального гонга судьи 
посчитали, что победы больше достоин 
алтайский чемпион.

– Мандраж был больше не перед боем, а 
в момент, когда объявили мое имя и начала 
играть музыка для выхода. При такой под-
держке не мог проиграть, пришлось действо-
вать чуть рациональнее, сдержаннее, чтобы 
не допустить ошибки. В первом раунде мы 
оба осторожничали, не шли в открытый 
размен, во втором я постарался взвинтить 
темп. Соперник ждал удары, он явно был 
настроен на контратакующий стиль. Рад, 
что на родной земле удалось победить.

В����� ������
Пожалуй, самым интригующим на фе-

стивале стал бой по косики-карате между 
победителем первенства Европы 19-лет-
ним Даниилом Кудиным и обладателем 
Кубка Европы и Азии 28-летним Эльшаном 
Сейфуллаевым, представляющим Россию 
и Азербайджан. Барнаулец уступал по ходу 
встречи 0:1, но на последних секундах 
сумел сравнять счет. А в дополнительное 
время Кудин нашел брешь в обороне со-
перника: шикарный удар ногой в голову 
принес ему три очка и важную победу!

– Такие масштабные турниры очень 
нужны, я сам – тренер, привез сюда некото-
рых своих воспитанников, которые после 
увиденного наверняка будут стремиться к 
выступлению на столь высоком уровне, –
отметил после боя Эльшан Сейфуллаев. –
С Даниилом мы уже пересекались на турни-
ре, в тот раз победа досталась мне, а сейчас 
счет личных встреч сравнялся. Думаю, 
мы еще обязательно встретимся. Третий 

бой выявит окончательного победителя 
в этом противостоянии.

Свое мастерство продемонстрировали 
и другие титулованные алтайские бойцы: 
чемпион мира по всестилевому карате Ни-
кита Лысенков, бронзовый призер Кубка 
мира по рукопашному бою Игорь Алимов 
и серебряный призер Кубка мира среди 
нефтяных стран по боксу Алексей Терен-
тьев. Все они красовались после поединков 
с чемпионским поясом на плече. Немного 
не дотянул до победы Александр Новиков, 
который в зрелищном бою по панкратио-
ну уступил пальму первенства Евгению 
Афонасьеву из Иркутской области.

Все участники и организаторы сошлись 
во мнении, что мероприятия такого уровня 
заряжают людей заниматься спортом. Рос-
сийский союз боевых искусств планирует 
на следующих фестивалях «Алтай – земля 
сильных. Битва чемпионов» изменить или 
расширить набор спортивных единоборств. 
И самое главное – представить болельщикам 
яркие поединки равных по силе мастеров.
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В матчах соседей по турнир-
ной таблице волейболисты 
барнаульского «Университе-
та» и «Югры-Самотлора» из 
Нижневартовска обменялись 
победами. Встречи проходили 
в спорткомплексе «Победа»
7 и 8 декабря.

У�������� ��������
Югорчане так же, как и наша коман-

да, находятся в верхней части турнир-
ной таблицы зоны «Восток» Высшей 
лиги «А» и перед очными встречами 
опережали барнаульцев всего на одну 
победу.

В первом матче «студенты» в упор-
ном противостоянии уступили гостям 
со счетом 1:3 (27:29, 24:26, 25:20, 24:26). 
Нижневартовцы вчистую переиграли 
хозяев в атаке и на блоке, допустив при 
этом в два раза больше ошибок на по-
даче (26 против 13 у «студентов»). Такая 
расточительность «Самотлора» позво-
ляла «Универу» держаться на плаву и 
даже претендовать на победу, однако 
в концовках партий гости всякий раз 
прибирали нити игры к своим рукам.

К������  �������
Повторный матч поначалу проходил 

по схожему сценарию. Хозяева капи-
тулировали в концовке затянувшейся 
первой партии (30:32), а затем крайне 
неудачно провели второй сет – 15:25. 
Барнаульцам нужно было спасать по-
ложение, однако многим уже казалось, 
что местные волейболисты, находив-
шиеся в состоянии грогги, не смогут 
включиться в игру.

Но «Университет» нашел в себе силы 
оживить интригу: прибавил в активно-

сти Сергей Митрясов, также на помощь 
пришел Георгий Андреев. При счете 
7:4 в пользу хозяев тренерский штаб 
«Самотлора» взял тайм-аут, однако это 
не возымело никакого эффекта. «Лихо» 
окончательно проснулось, «студенты» 
разыгрались, а трибуны погнали свою 
команду вперед. Митрясов и Андреев 
продолжили исправно набирать очки, 
а точку в партии поставила красивая 
атака Вадима Юцевича – 25:14.

Этот локальный успех воодушевил 
алтайских волейболистов, которые 
значительно увереннее провели чет-
вертую партию. Пережив отчаянное 
сопротивление со стороны «Самотлора» 
на старте сета, они вышли вперед и 

больше не позволяли оппонентам по-
мышлять о погоне. Гостям очень силь-
но не хватало их лидера Милицкого, 
который ушел в тень, а вскоре и вовсе 
оказался замененным. Преимущество 
хозяев стало двукратным – 20:10. Ниж-
невартовцы брали тайм-ауты, произ-
водили замены, но поймавших кураж 
«студентов» уже нельзя было остано-
вить. Заключительные очки в этой 
партии команде принесли Юцевич и 
Митрясов, а победу в сете – мощный 
удар Андрея Ткаченко.

На старте пятой укороченной пар-
тии «Университет» вырвался вперед –
3:0, но затем гости восстановили пари-
тет (3:3). Следом Николай Троян атакой 

вернул барнаульской команде пре-
имущество, Митрясов оформил эйс, 
а Андреев вколотил мяч в пол – 6:3.

После смены сторон Юцевич отыг-
рался от блока, Ткаченко «зачехлил» 
оппонента, вынудив тренерский штаб 
«Самотлора» при счете 10:7 срочно вы-
звать подопечных на разговор. Тем не 
менее «студенты» продолжили доби-
вать деморализованного соперника, 
а точку в матче поставил блок-аутом 
Сергей Митрясов – 15:11. «У-ни-вер! 
У-ни-вер!» – скандировали болельщики, 
ошеломленные впечатляющей победой 
своей команды.

Лучшими на площадке в этом матче-
огне стали Юцевич (на его счету
20 очков), Митрясов (18) и Андреев 
(16). Барнаульцы прервали победную 
серию нижневартовцев, составившую 
семь матчей кряду, и упрочили по-
ложение в первой четверке группы 
«Восток».

  ЕДИНОБОРСТВА .

Смотрины чемпионов

Не буди лихо
  ВОЛЕЙБОЛ .

  АНОНС .
Лыжня, табло и ГТО

На текущей неделе пройдет ряд соревно-
ваний в Барнауле.

12 ДЕКАБРЯ (ЧЕТВЕРГ)
13.00. Манеж АлтГТУ. ГТО. Фестиваль чемпионов.
К участию в фестивале допускаются сборные 

команды, которые состоят из шести человек (муж-
чина и женщина 20–29 лет, мужчина и женщина 
30–39 лет, мужчина и женщина 40–49 лет).

15 ДЕКАБРЯ (ВОСКРЕСЕНЬЕ)
10.00. Лыжная база «Динамо». Открытие лыж-

ного сезона на «Трассе здоровья».
В этот день с 10.00 до 17.00 на стартовой пло-

щадке лыжной базы «Динамо» и на пятом кило-
метре «Трассы здоровья» будут работать чайные 
домики. Также организаторы подготовили для 
лыжников ряд угощений.

18.00. Спорткомплекс «Победа». Матч мужской 
баскетбольной Суперлиги.

«Барнаул» принимает ЦСКА-2. У барнаульских 
баскетболистов, расположившихся на седьмом 
месте в турнирной таблице, после десяти игр в 
активе шесть побед. Москвичи находятся рядом, 
также выиграв шесть матчей. 

Крейсерская
скорость

Алтайский биатлонист Даниил 
Серохвостов стал победителем 
и призером второго этапа Кубка 
России в Ханты-Мансийске.

В мужской гонке преследования 
7 декабря лидер сезона Даниил 
Серохвостов одержал уверенную 
победу с одним промахом на четы-
рех огневых рубежах. А за день до 
этого Серохвостов замкнул призо-
вую тройку в спринте, допустив 
два промаха на стойке. Несмотря 
на это, он проиграл белорусу Анто-
ну Смольскому всего 1,7 секунды, 
а россиянину Эдуарду Латыпову и 
того меньше, причем оба прошли 
дистанцию без штрафных кругов.

В женском спринте бронзовую 
медаль завоевала алтайская биат-
лонистка Анастасия Гришина. Она 
допустила один промах, уступив 
лишь чисто отстрелявшим Анаста-
сии Зыряновой из Московской об-
ласти и Полине Плюсниной из Яма-
ло-Ненецкого автономного округа.

Потрепали
«Сокол»

Хоккеисты «Динамо-Алтая» за-
вершили первый круг чемпионата 
ВХЛ, обыграв 6 декабря на домаш-
нем льду красноярский «Сокол» 
со счетом 6:1.

Несмотря на разгромный счет, 
матч нельзя назвать простым. Крас-
ноярцы начали игру гораздо мощнее, 
создав множество опасных моментов 
у ворот голкипера «Динамо-Алтая». 
На 11-й минуте «Сокол» открыл счет, 
реализовав большинство. Однако 
затем барнаульцы постепенно пе-
рехватили инициативу, не только 
восстановив равновесие на табло, 
но и выйдя вперед. А во второй по-
ловине игры ошеломили соперника 
градом заброшенных шайб.

Алтайские хоккеисты прервали 
серию из четырех поражений под-
ряд, расположившись на 19-м месте 
в турнирной таблице с 35 набран-
ными очками. «Сокол» занимает
27-ю строчку, имея в копилке 26 оч-
ков. Следующий матч «Динамо-Ал-
тай» проведет на выезде 11 декабря 
против все того же «Сокола». Этой 
игрой барнаульцы откроют второй 
круг регулярного чемпионата ВХЛ.

Всё по 
классике

В Барнауле состоялся 43-й Все-
российский турнир по греко-рим-
ской борьбе памяти заслуженного 
тренера РСФСР Анатолия Кишиц-
кого.

На ковер вышли 127 представи-
телей греко-римской, или, как ее 
еще иногда называют, классической, 
борьбы. Гости прибыли из регионов 
СФО, Москвы и Московской области, 
Пермского края, а также из Казах-
стана. В соревнованиях участвовали 
три мастера спорта международного 
класса.

Чемпионом в весовой категории до 
60 кг стал представитель Алтайско-
го училища олимпийского резерва 
Сунер Конунов, который в финале 
одолел своего земляка Хачима Губ-
жокова, ставшего серебряным при-
зером. В категории до 67 кг победил 
еще один борец из АУОР – Максим 
Новичихин. В поединке за первое 
место он оказался сильнее чемпио-
на России 2023 года, участника чем-
пионата мира Астемира Бижоева из 
Московской области. На счету хозяев 
ковра также пять бронзовых медалей.

Начали
за здравие

БК «Барнаул» потерпел пораже-
ние от магнитогорского «Метал-
лурга» в очередном матче муж-
ской Суперлиги – 75:81.

В первой четверти барнаульцы за-
хватили лидерство, буквально смяв 
оборону соперника (25:9). Однако 
затем последовали ошибки в пере-
дачах и потери мяча, в результате 
чего хозяева сократили отставание, 
а во второй десятиминутке и вовсе 
вышли вперед. Качели продолжи-
лись и после большого перерыва, а 
на последних минутах встречи «Ме-
таллург» сумел сохранить победный 
счет. Следующую игру подопечные 
Александра Герасимова проведут 
10 декабря в Челябинске против 
местного «Челбаскета».

  ПАНОРАМА .
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Материалы страницы подготовил
Евгений ЛИМАНСКИЙ

СПРАВКА
В целом чемпионат в высшей 
лиге «А» весьма интригует: 
на четыре места в финальной 
восьмерке на «Востоке» реаль-
но претендует шесть команд, 
на «Западе» – пять. Впереди 
у «Университета» на предва-
рительном этапе, который 
завершится 20–21 января, еще 
10 матчей (шесть на выезде 
и четыре дома). Ближайший 
тур, 14–15 декабря, наша
команда проведет в Стерли-
тамаке против «Тархана».
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Вадим Юцевич стал одним из героев успешного матча. 

Михаил Якушев с поясом победителя. Алтайские спортсмены бросили вызов соперникам из других регионов и стран.


